

Kirche öffnet sich

Konzept zur offenen Kirchenarbeit
der Gemeinde Volberg-Forsbach-
Rösrath

Leonore Sünner, Dominik Schultheiss, Anne Berg, Marit Kasimir,
Kathrin van Dijk, Christine Zander
Januar 2024



- Die Gemeinde Volberg-Forsbach-Rösrath ist offen für alle Menschen.
- Für jede Altersgruppe soll ein niederschwelliges Angebot gemacht werden, um Menschen einzuladen, mit der Gemeinde in Kontakt zu treten oder zu bleiben. Ziel ist die Stabilisierung und Erhöhung der Gemeindegliederzahl.
- Offene Angebote sollen wohnortnah sein, um auch Menschen mit eingeschränkter Mobilität wie Kindern, Jugendlichen und Senior:innen eine möglichst selbstständige Teilnahme zu ermöglichen. Dazu soll in jedem Gemeindeteil eine Örtlichkeit („Nest“) als Anlaufpunkt unterhalten werden.

- Das Konzept „Kirche öffnet sich“ soll sowohl hauptamtliche, ehrenamtliche wie auch externe Partner:innen einschließen.
- Zur Koordination aller beteiligten Personen und Aufgaben soll die Position eines Gemeindemanagers/einer Gemeindemanagerin geschaffen werden.
- Entstehende Kosten können über Mieteinnahmen refinanziert werden.

- Künstlerische Angebote eignen sich besonders gut zur Ansprache mehrerer Altersgruppen und erreichen viele Menschen. Sie können mit der Gemeindeaufgabe der Verkündigung sinnvoll verknüpft werden.
- Kirchenräume sollten so gestaltet werden, dass eine möglichst flexible Nutzung möglich wird, z.B. durch teilweise Bestuhlung.
- Die Räumlichkeiten der Christuskirche und des Gemeindezentrums in Forsbach eignen sich als Experimentierfeld, da sie von Gruppen, die von Hauptamtlichen geleitet werden, nicht mehr genutzt werden. Erfolgreiche Konzepte können auf andere Gemeindeteile übertragen werden.

Beispiele für Angebote sind:

- Chöre und Musikgruppen als niederschwelliges Angebot für alle Altersklassen und unterschiedliche Niveaus (bereits bestehende kirchenmusikalische Arbeit, z.T. angedockt an Andachten, Schul- und Kitaangebote)
- Elterncafé für die Dauer von Angeboten für Kinder
- Seniorencafé
- Kirchencafé im Anschluss an Gottesdienste
- offene Jugendgruppen in den Gemeindeteilen
- künstlerische Veranstaltungen mit Bezug zu kirchlichen Themen, z.B. Ausstellungen, Konzerte oder kreative Nacharbeit von Gottesdienstinhalten mit Künstler:innen
- Andachten wie z.B. die Friedensandacht
- Unterstützung bestehender Gruppen und Kreise